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З аместитель главы 
Правительства РФ 
Денис Мантуров и 

мэр Москвы Сергей Собя-
нин открыли новый фарма-
цевтический завод на пло-
щадке «Алабушево» особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис Москва» в Зе-
ленограде. Здесь будут вы-
пускать 26 препаратов для 
лечения онкологии, астмы, 
аутоиммунных и других за-
болеваний. В «Алабушево» 
уже действуют три завода, 
выпускающих самые разно-
образные препараты, в том 
числе для лечения хрониче-
ской почечной недостаточ-
ности, болезней дыхатель-
ных путей, кардиологиче-
ских и других заболеваний. 

По словам Сергея Собя-
нина, пять  лет  назад со-
вместно с Минпромторгом 
РФ была поставлена задача 
максимально локализовать в 
стране производство импорт-
ных препаратов, перестать 
ввозить их из-за рубежа. 

— Особенно это касает-
ся жизненно важных ле-
карств в области онколо-
гии. И вот за пять лет мы 
уже построили совместными 
усилиями восемь заводов. 

В ближайшие годы постро-
им ещё семь, — отметил он.

 Москва — один из круп-
нейших производителей 
лекарств и медицинских 
изделий в России. Столич-

ные фармпредприятия про-
изводят лекарства для ле-
чения и профилактики он-
кологических и сердечно-
сосудистых заболеваний, 
расстройств нервной си-
стемы, сахарного диабета, 
а также обезболивающие, 
антибиотики, вакцины. Ве-
дущие производства нахо-
дятся в Зеленограде на пло-
щадках ОЭЗ «Технополис 
Москва»  и в районе Печат-
ники. Здесь планируют вы-

пускать 128  наименований 
лекарств, из которых около 
100 никогда не производи-
лись в России. 

«В первом полугодии 
2023-го рост производ-
ства лекарственных пре-
паратов на московских 
фармпредприятиях соста-
вил две трети по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года», — напи-
сал мэр столицы в своём 
телег рам-канале.

В Зеленограде 
открылся новый 
фармацевтический завод  

За пять лет построено  
восемь заводов 

по производству препаратов

В парке «Яуза» 
благоустроили 
«Сад будущего» 

Создание уникально-
го» парка «Яуза» продол-
жается на северо-востоке 
Москвы.   

«Благоустроили «Сад 
буд у щег о» на месте 
усадьбы Леоново. Сдела-
ли дорожки, единую ве-
лодорожку и экотропы, 

детские и спортивные 
площадки,  высадили де-
ревья, кустарники», — от-
метил Сергей Собянин в 
своём телеграм-канале. 

Закончить все работы 
планируется в 2025 году. 
Общая площадь составит 
более 350 гектаров.

Растут инвестиции 
в экономику города   

Столичные предпри-
ятия обновляют обо-
рудование, расширяют 
производство, разра-
батывают новые виды 
продукции, больше ин-
вестируют в экономи-
ку. Об этом Сергей Со-
бянин сообщил в своём 
теле   г рам-канале. Напри-
мер, в I квартале они ин-
вестировали в экономи-
ку города более 33 млрд 

рублей, на 8% выше по-
казателей прошлого года. 
В результате растёт вы-
пуск продовольствия, ле-
карств, одежды.  

«Город создаёт все ус-
ловия для роста инвести-
ций. Московский фонд 
поддержки промышлен-
ности и предпринима-
тельства предоставля-
ет льготные займы», — 
напи сал Собянин. 

С начала года построено 
50 детсадов и школ 

Город перевыполнил го-
довой план по строитель-
ству дошкольных учрежде-
ний. Об этом Сергей Со-
бянин сообщил в своём 
телег рам-канале.

«Введено 26 зданий дет-
садов вместо 20. По шко-
лам побили прошлогодний 
рекорд — уже 13 зданий 
— и ожидаем, что к кон-
цу года их будет больше», 
— написал мэр столицы.

Самыми крупными 
объектами стали школы в 
Лефортове, Покровском-
Стрешневе и Москворе-
чье-Сабурове — на 1225, 
1100 и 900 мест соответ-
ственно. А также ледо-
вый дворец «Кристалл» 
в Хамовниках, академия 
спорта «Динамо» в рай-
оне Аэропорт и ледовый 
каток «Сталкер» в Кур-
кине.

Сергей Собянин и Денис Мантуров пообщались с работниками предприятия  
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Основные работы на дублё-
ре Кутузовского проспекта 
завершены на 98%. Об этом 
Сергей Собянин сообщил в 
своём телеграм-канале. Общая 
протяжённость магистрали —  
почти 22 км, длина основного 
хода — около 10 км. На трассе 
будет две эстакады основно-
го хода — от МКАД до стан-
ции Рабочий Посёлок, через 
Рублёвское шоссе и ж/д пути, 
— а также мост через Москву-

реку и путепровод через Мин-
скую улицу.

«Построили два больших пу-
тепровода, которые позволили 
расширить створ, — Староруб-
лёвский и на улице Барклая, 
перенесли все коммуникации 
из жилых районов. Вдоль но-
вой трассы завершаем работы 
по обустройству прилегающих 
территорий», — написал мэр.

Проезд по дублёру будет 
платным с применением он-

лайн-системы: автоматически 
с транспондера, через мобиль-
ное приложение «Парковки 
России» или mos.ru. Это по-
может избежать скопления ма-
шин на пунктах оплаты. 

В проекте «Активный граж-
данин» началось голосование 
за название новой магистра-
ли. Среди предложенных ва-
риантов — проспект Багра-
тиона, Одинцовское шоссе и 
Деловой проспект. Общая протяжённость магистрали — почти 22 километра
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Завершается строительство северного 
дублёра Кутузовского проспекта 

Здесь будут производить лекарства для лечения 
онкологии, астмы, аутоиммунных заболеваний 

Телеграм-канал 
мэра Москвы
t.me/mos_sobyanin
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М эр Москвы Сергей 
Собянин принял 
участие в работе ур-

банистического форума. Он 
рассказал  об основных про-
ектах развития, в которых 
наш город добился наибо-
лее значимых успехов. 

Электромобили, 
фотоника, 
беспилотники

По словам Сергея Собя-
нина, столица России ста-
ла драйвером развития всей 
страны. На долю нашего го-
рода приходится более 20% 
общегосударственного вало-
вого продукта, а за послед-
ние пять лет объём инвести-
ций в экономику Москвы 
вырос в два раза. 

Также вдвое увеличился 
объём промышленного про-
изводства, и сегодня город 
по праву считается крупней-
шим центром высокотехно-
логичной промышленности 
России. В Москве работают 
свыше 4 тысяч индустриаль-
ных предприятий, на кото-
рых трудятся более 700 ты-
сяч человек. Среди круп-
нейших проектов — произ-
водство электромобилей, 
фотоники и электроники, 
фармацевтика, а также Фе-
деральный центр беспилот-
ных авиационных систем.

Как подчеркнул Сергей 

Собянин, несмотря на все вы-
зовы, с которыми сталкива-
ются страна и город, было ре-
шено не отказываться ни от 
одной программы развития. 

Новый 
транспортный 
каркас

Мэр отметил, что москов-
ская агломерация — одна из 
крупнейших в мире. С учётом 
близлежащих областей она 
насчитывает около 30 милли-
онов жителей. Поэто му клю-
чевым направлением разви-
тия города стала модерниза-
ция Транспортного комплек-
са Москвы и цент рального 
транспортного узла в целом.

— Москва — крупнейший 
транспортный узел. Через 
него проходит большая часть 
потоков — железнодорож-
ных, авиационных, авто-
мобильных. И от развития 
транспорта в Москве зави-
сит жизнь не только каждого 
москвича, но во многом ло-
гистика нашего государства. 
Несколько лет назад мы по-
ставили задачу создать но-
вый транспортный каркас 
нашего города. Мы реши-
ли её. В Москве создан но-
вый транспортный каркас, 
— сказал мэр Москвы.

Он отметил, что за послед-
ние годы в столице построе-
но такое количество станций 

метро, МЦК и МЦД, кото-
рое не строилось никогда.

Кроме станций, в состав 
нового транспортного карка-
са вошли современные ско-
ростные дороги. По словам 
Сергея Собянина, Москов-
ский скоростной диаметр 
(МСД) среди всех городских 
проектов — самый большой. 

Новая городская трасса 
объединила Юго-Восточ-
ную и Северо-Восточную 
хорды и прошла через круп-
нейшие магистрали. Основ-
ной участок МСД сдали в 
сентябре 2022 года. Стро-
ительство южного направ-
ления внутри МКАД пла-
нируют завершить до кон-
ца текущего года.

Реставрировали 
тысячи 
памятников

— Создавая новое, мы 
должны не забывать свою 
историю, то, что делали 
предки, в том числе заме-
чательные памятники архи-
тектуры, которые они созда-
вали веками, — отметил сто-
личный градоначальник. 

Он напомнил, что за по-
следние годы в Москве ре-
конструировали почти 2 ты-
сячи памятников архитекту-
ры. Реставрация затрагива-
ет и отдельные особняки в 
историческом центре горо-

да, и огромные комплексы, 
такие как ВДНХ. 

По словам Сергея Собя-
нина, наш город сегодня яв-
ляется самым зелёным ме-
гаполисом мира. 

— Благодаря тому что мы 
занимались экологическим 
транспортом, наведением 
порядка на дорогах, созда-
нием новой экологической 
среды в наших парках, скве-
рах, на улицах, очисткой рек 
и маленьких речек, это дало 
поразительный эффект. Воз-
дух Москвы стал чище в два 
раза, — сказал он.

Кроме того, за последние 
годы были созданы и благо-
устроены почти тысяча пар-
ков, более 500 улиц, обще-
ственных пространств и бо-
лее 24 тысяч дворов. 

Объём 
социальной 
помощи вырос

По мнению мэра Москвы, 
столичное здравоохранение 
— одно из самых лучших в 
стране. И, как показала пан-
демия, одно из самых луч-
ших в мире. 

— Мы запустили про-
грамму создания новых 
ме дицинских центров. И 
се годня строится около 1 
мил лиона квадратных мет-
ров многофункциональных 
цент ров — детских, инфек-

ционных, онкологических, 
цент ров скорой помощи, — 
сказал Собянин.

Мэр напомнил: в нашем 
городе продолжается про-
грамма модернизации по-
ликлиник. Уже полностью 
реконструировано около 200 
из них, в ближайшее вре-
мя будет реконструировано 
ещё 140 зданий, в результате 
чего в Москве не останется 
ни одной морально устарев-
шей поликлиники.

За несколько лет объём 
социальной помощи в Мо-
скве вырос в три раза. 

— Мы не должны забы-
вать о старшем поколении 
москвичей. Мы должны ду-
мать о том, как сделать так, 
чтобы они чувствовали себя 
востребованными и актив-
ными, — сказал Собянин.

Для этого, по словам мэра, 
в столице создана система 
«Московского долголетия», 
в которой участвуют сотни 
тысяч москвичей старшего 
поколения. 

Он также отметил, что об-
разование — это настоящее 
и главное будущее города и 
всей страны.

— Образование должно 
быть не только качествен-
ным в каких-то отдельных 
эксклюзивных школах, оно 
должно быть качественным 
и доступным в каждом райо-
не, в каждой школе Москвы. 
И над этой задачей мы все 
эти годы серьёзно работа-
ли, — сказал мэр.

Лучшая система 
госуслуг

По мнению столично-
го градоначальника, в Мо-
скве создана лучшая в мире 
система оказания государ-
ственных услуг. 

— Общение жителей с 
государством всегда было 
притчей во языцех в нашей 
стране. Мы за эти годы из-
менили то, что, казалось, 
изменить нельзя. И сегодня 
90% услуг граждане получа-
ют в комфортных условиях, 
с искренним сервисом в си-
стеме «Мои документы», — 
сказал Собянин.

Он отметил, что ежеднев-
но в Москве регистрируется 2 
млн обращений о предостав-
лении госуслуг и что наш го-
род вышел на первое место в 
рейтинге ООН по оказанию 
электронных услуг. 

Воздух 
в Москве 
стал чище 
в два раза

Разворот по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев и Игорь Сибиряков

Москва — драйвер развития 
всей страны

Сергей Собянин: за последние годы в Москве построено такое количество станций метро, МЦК и МЦД, которое не строилось никогда
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Сергей Собянин представил 
ключевые направления развития столицы
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П еред осенними вы-
борами систему 
дистанционного 

электронного голосования 
было решено испытать. 
Как это происходило, вы-
яснял «СЗ». 

Открыли 
избирательные 
участки

Как сообщили в обще-
ственном штабе по наблю-
дению за выборами, в этом 
году проверить электрон-
ное голосование было ре-
шено в режиме онлайн на 
сайте mos.ru и на участках. 
Такая процедура полезна и 
разработчикам, и избира-
телям. Специалисты про-
верили работу системы, а 
москвичи ознакомились 
с процессом голосования, 
которое пройдёт в столице 
с 8 по 10 сентября. 

В ходе тестового элект-
ронного голосования моск-
вичам предложили отве-
тить на вопрос, касающий-
ся жизни города. 

— Мы определили вот та-
кой вопрос, он охватывает 
все без исключения кате-
гории граждан: «Какое ме-
роприятие для жителей вы 
бы выбрали на День горо-
да?» — рассказал руководи-
тель общественного штаба 
Вадим Ковалёв.

Москвичи могли вы-
брать из следующих вари-
антов: бесплатная парковка 
во время праздничных ме-
роприятий, превращение 
одной из улиц в границах 
Бульварного кольца в пе-
шеходную зону, бесплат-
ные городские аттракцио-
ны для детей дошкольного 
и школьного возраста в пар-
ках города и бесплатное по-

сещение городских музеев.
По словам председателя 

Мосгоризбиркома Ольги 
Кирилловой, чтобы про-
тестировать очное голосо-
вание, в Москве открыто  

146 избирательных участ-
ков — по одному в каждом 
муниципальном образова-
нии города. Прийти на уча-
сток мог любой желающий, 
обладающий активным из-

бирательным правом. Для 
того чтобы принять участие 
в очном элект ронном тесто-
вом голосовании, при себе 
необходимо иметь только 
паспорт.

Проверили 
сервис 
доступа к ДЭГ

Тестирование проходило 
25 августа с 8.00 до 14.00. В 
нём приняли участие жи-
тели столицы — граждане 
России, которым на момент 
голосования уже исполни-
лось 18 лет и имеющие пол-
ную учётную запись на mos.
ru.

Регистрироваться заранее 
для участия в онлайн-голосо-
вании не требовалось, одна-
ко любой человек мог прове-
рить, есть ли у него техниче-
ская возможность голосовать 
через Интернет. Для этого 
надо было зайти в «Личный 
кабинет» на сайте mos.ru, 
найти виджет «Сервис про-
верки доступа к онлайн-го-
лосованию» и нажать кноп-
ку «Получить информацию».

Тестовое голосование 
всегда проводится в усло-
виях, максимально прибли-
женных к реальным выбо-

рам, то есть были соблюде-
ны все необходимые изби-
рательные процедуры. Так, 
во время тестового голосо-
вания работали принтеры, 
которые печатали так на-
зываемый бумажный след 
голосов, поступивших в си-
стему онлайн-голосования. 
А все данные, поступавшие 
в блокчейн, шифровались 
ключом шифрования. Нака-
нуне тестового голосования 
ключ разделили на несколь-
ко частей и раздали их экс-
пертам. Так всегда происхо-
дит и перед реальным голо-
сованием, чтобы до оконча-
ния приёма голосов никто 
не мог узнать результаты. 

После завершения тести-
рования части ключа снова 
собирают вместе и проводят 
процедуру подсчёта голосов. 

К слову, во время проверки 
на некоторых участках специ-
ально отключали связь или 
электричество, чтобы отра-
ботать порядок действий в 
экстренной ситуации. 

Как сообщила пресс-
служба мэра и Правитель-
ства Москвы, в тестовом го-
лосовании приняли учас-
тие почти 430 тыс. человек. 
Они познакомились с но-
вовведениями в процессе 
голосования, а организа-
торы выборов смогли убе-
диться в корректной рабо-
те всех систем.

Олег ДАНИЛОВ

В Москве протестировали 
систему голосования
В репетиции могли принять участие все желающие

Тестовый 
вопрос касался 

выбора 
мероприятий 
на День города

Кандидат в мэры Москвы 
от «Справедливой России — 
За правду» Дмитрий Гусев 
представил свою предвыбор-
ную программу в Госдуме РФ. 

«Это программа, которую 
мы начали делать и реализо-
вывать в прошлом году на му-
ниципальных выборах в Мо-
скве», — отметил он. 

По словам Гусева, он встре-
чался с жителями 146 райо-
нов Москвы и теперь в про-
грамме есть предложения по 
поддержке многодетных се-
мей, развитию городской ин-
фраструктуры, безо пасности, 
помощи пенсионерам, бой-
цам специальной военной 
операции и малому бизнесу.

О своей программе расска-
зал кандидат в мэры Москвы 
от ЛДПР и вице-спикер Го-

сударственной думы  Борис 
Чернышов.

По его словам, он разде-
лил программу на 15 проек-
тов указов, которые опубли-
кует в первую очередь, если 
станет столичным градона-
чальником. 

В списке — поддержка 
программы развития райо-
нов, благоустройства, эко-
логии, ЖКХ и капитального 
ремонта.

Кандидат на пост мэра Мо-
сквы от КПРФ Леонид Зюга-
нов свою программу пред-
ставил ранее. На прошедшей 
неделе он провёл несколь-
ко встреч, в том числе с ра-
ботниками фабрики «Боль-
шевичка», завода «Салют», 
а также обсудил с жителями 
вопрос, связанный со стро-

ительством спорткомплекса 
в районе Выхино-Жулебино. 

Владислав Даванков, кан-
дидат в мэры Москвы от пар-
тии «Новые люди» и вице-
спикер Государственной 
думы, предложил ужесто-
чить наказание для мошен-
ников, которые выманивают 
деньги у пенсионеров. 

«Я внёс в Госдуму законо-
проект, чтобы признать мо-
шенничество в отношении 
людей старше 60 лет отяг-
чающим обстоятельством. 
Расплата должна быть не 
только неотвратимой, но и 
очень серьёзной. Чтобы каж-
дый трижды задумался перед 
тем, как отнимать последние 
сбережения у пенсионера», — 
напи сал он на своей страни-
це в соцсети.

В общественном штабе Сергея Собянина 
представили новый стандарт экстренной 
медицинской помощи 

Директор Научно-исследовательского инс-
титута скорой помощи им. Склифосовского 
Сергей Петриков в общественном штабе на ули-
це Покровке рассказал о новом московском 
стандарте экстренной медицинской помощи. 

По словам Петрикова, новый стандарт «ме-
няет в принципе подход к диагностике». Все 
пациенты проходят необходимые обследова-
ния и получают лечение в максимально сжатые 
сроки. Это стало возможным благодаря совре-
менному оснащению, продуманной логистике 
и цифровым сервисам. Кроме этого, с пациен-
тами флагманских центров и их близкими ра-
ботают социальные координаторы, психологи 
и специалисты центров госуслуг.

В Москве создаётся сеть флагманских цент-
ров, где срочную медпомощь оказывают по 
новому стандарту. 

Такой центр с января этого года работает в го-
родской клинической больнице им. Вересаева.

— Мы пролечили на тех же мощностях на 30% 

больных больше. Мы сделали больше операций. 
Мы получили лучшее качество лечения. У нас нет 
очередей, — отметил главный врач Игорь Парфёнов. 

Всего в Москве заработают шесть флагман-
ских центров, ещё четыре строятся. 

Олег ДАНИЛОВ  

Кандидаты в мэры продолжают 
встречаться с избирателями

Сергей Петриков уверен, что новый стандарт 
меняет в принципе подход к диагностике
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На участках проверили работу электронных терминалов для голосования
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У
чёные НИЦ «Кур-
чатовский инсти-
тут» разработали ге-

нератор электроэнергии, 
который работает на мета-
болизме бактерий. 

К созданию таких источ-
ников энергии мировая на-
ука уже подступалась. Ещё в 
2002 году учёные из Бристо-

ля разработали устройство, 
которое работало на гнилых 
фруктах — их перерабаты-
вали бактерии. Получалось, 
что энергия выделяется за 
счёт переработки отходов. 

— Однако дороговизна 
устройства не позволяла его 
широко использовать, — рас-
сказала «СЗ» младший науч-
ный сотрудник лаборатории 

биоэлектроники и кванто-
вой биологии Мария Виш-
невская. — Мы решили при-
менить нестандартные ре-
шения. Так, убрали дорого-
стоящую мембрану. Теперь 
протоны проходят от анода к 
катоду по солевому мостику. 
Убрали медиатор. В нашей 
технологии транспортировка 

электрона с микроорганизма 
протекает сразу на электрод. 
Применили графитирован-
ную ткань, ведь графит —от-
личный проводник, и в то же 
время этот материал относи-
тельно дёшев.

По словам Марии Виш-
невской, в качестве «топли-
ва» для генератора можно 
использовать практиче-

ски любую органику: пи-
щевые отходы, птичий по-
мёт, насекомых, опавшие 
листья.  Всё это с удоволь-
ствием съедят бактерии 

Gluconobacter Oxydans, пре-
образуя химическую энер-
гию пищи в электрическую.

Безмембранный ми-
кробный топливный эле-

мент можно будет приме-
нять для очистки сточных 
вод — бытовых или в пи-
щевой промышленности.

Анна ВАНЯН

колонка 
редактора

Этот случай произошёл 
со мной в воскресенье в од-
ном из продуктовых в Се-
верном Тушине. Я уже сто-
яла в очереди у кассы, когда 
в магазин зашла женщина. 
Она спрашивала админи-
стратора и просила хоть 
какой-то еды. Предлагала 
помыть за это пол, сделать 
что-нибудь ещё. Но никто к 
ней так и не подошёл.

Смотреть на такое всег-
да тяжело. Я попросила её 
выбрать еду — я оплачу. А 
пока она бегала у полок, 
администратор подошла… 
ко мне. Она прочитала мне 
что-то вроде благожела-
тельной лекции: попроша-
ек много, да вряд ли они на 
самом деле голодны, и есть 
ведь социальные службы. 
Поберегите, женщина, ко-
шелёк.

Согласна, социальные 
службы помогают людям, 
оказавшимся в беде. Но 
для этого надо пройти це-
лую процедуру. А что, если 
беда пришла внезапно? А 
что, если есть хочется пря-
мо сейчас?

С другой стороны, дей-
ствительно существует це-
лый цех профессиональ-
ных попрошаек. Стреляя 
копейки на улицах и у стан-
ций метро, они, говорят, 
живут совсем неплохо. А 
деньги, выклянченные на 
еду, частенько идут на бу-
тылку водки.

Так как же быть?
Я для себя эту дилемму 

решила ещё в 1990-х, когда 
попрошаек на улицах было 
гораздо больше. Вот просит 
у тебя деньги подросток, а 
ты думаешь: а вдруг он их 
возьмёт и купит водку, нар-
котики, клей «Момент», на-
нюхается и пропадёт? Тогда 
я решила в подобных слу-
чаях просто покупать еду. 
Булочка, кусок колбасы и 
сок беды не наделают. Это-
го принципа придержива-
юсь и до сих пор. 

А сотрудники магазина, 
мне думается, могли бы 
отнестись к женщине че-
ловечнее. Не игнорировать 
её просьбу поговорить с 
администратором. В кон-
це концов, действительно 
дать ей помыть полы за не-
большой продуктовый на-
бор — в качестве жеста до-
брой воли. Она ведь не от-
казывалась.

Ольга НОВАК,
шеф-редактор «СЗ»

Съедая то, что загрязняет 
воду, микроорганизмы будут 
вырабатывать электричество

В Курчатовском институте создали 
генератор энергии на…  бактериях

Жильцам дома в Хорошёво-Мнёвниках 
вернут больше 100 тысяч переплаты за воду

Управляющая компа-
ния по требованию Мос-
жилинспекции вернёт се-
мье с улицы Народного 
Ополчения переплату за 
горячую и холодную воду 
в размере 128 тыс. рублей. 
С жалобой на переплату 
в МЖИ обратился соб-
ственник квартиры.

— При проверке ин-
спекторы выяснили, что 

он сам виноват в сложив-
шейся ситуации: поч-
ти два года не передавал 
показания счётчиков. По 
закону в таких случаях 
управляющая компания 
дома имеет право первые 
три месяца рассчитывать 
плату за воду по среднеме-
сячному показателю, а в 
последующие — по норма-
тиву потребления. Что она 

и сделала. Учитывая, что 
в квартире зарегистри-
ровано семь человек, это 
привело к значительному 
росту платы, — рассказа-
ли «СЗ» в Жилищной ин-
спекции по СЗАО.

Когда же собственник 
спохватился, снял кон-
трольные показания счёт-
чиков и передал данные в 
УК,  в перерасчёте ему от-

казали. А это уже, как по-
яснили в МЖИ, незакон-
но, если счётчики жите-
ля поверены и работают 
исправно. Поэтому ин-
спекторы обязали комму-
нальщиков провести пе-
рерасчёт. Теперь перепла-
ченные средства пойдут в 
счёт оплаты воды за буду-
щие месяцы.

Михаил КОФАНОВ

Мария Вишневская за работой
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На улице Героев Панфиловцев построят 
дом с витражными подъездами

Москомархитектура согласовала проект 
жилого дома на 325 квартир для участни-
ков программы реновации, который по-
строят на ул. Героев Панфиловцев, з/у 49. 

— Для отделки фасада используют не-
сколько различных по текстуре материа-
лов: например, фактурные панели светло-
серого цвета, светло-коричневый клинкер 
и светлую штукатурку. На секции устано-
вят корзины для кондиционеров. Входные 
группы оформят витражным остеклением, 
— сообщил главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.

Дом будет состоять из трёх корпусов, 
во дворе обустроят детские и спортив-
ные площадки и зоны отдыха. Для ав-
томобилистов будет оборудована под-
земная парковка на 95 машин. 

В Северном Тушине в программе ре-
новации участвуют жители 60 домов. Три 
новых дома уже сданы, два дома строят-
ся прямо сейчас. 

Михаил ЩЕПИНТак будет выглядеть новое здание
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В районе Куркино 
сотрудник 
автомойки 
угнал «Порше» 
клиентки

Сотрудники ГИБДД остано-
вили для проверки документов 
на Новокуркинском шоссе си-
ний «Порше Кайен». Водитель 
оказался нетрезв и документов 
на машину не имел. 

— Полицейским он объяс-
нил, что документов на ма-
шину у него нет, так как её 
дала ему покататься знако-
мая, — рассказал «СЗ» заме-
ститель прокурора Тушин-
ской межрайонной прокура-
туры Алексей Илюхин.

Однако вскоре полицей-
ские выяснили, что мужчи-
на — работник автомойки на 
Куркинском шоссе, а «Пор-
ше» привезла сюда для чистки 
салона клиентка. На мойке ей 
сообщили, что авто придётся 
оставить на несколько дней.

Кстати, перед угоном авто 
успели почистить. Сотрудни-
ки полиции отогнали маши-
ну на стоянку в отдел УВД, а 
сотрудника автомойки задер-
жали. Машина возвращена 
владелице.

За вождение в пьяном виде 
мужчина уже отсидел 12 суток 
по административной статье. 
Теперь ему придётся ответить 
и по уголовной: за угон авто-
мобиля ему может грозить до 
семи лет лишения свободы.

Ирма КОТИЯР

Воскресная 
отповедь 
в магазине
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На Машкинском шоссе возвели 
ледовую арену «Сталкер» 

Р айоны Куркино и 
Митино появились 
на карте Москвы 

относительно недавно — в 
середине 1990-х годов. Не-
смотря на удалённость от 
центра, они динамично раз-
виваются. Как изменилась 
здесь жизнь за последнее де-
сятилетие благодаря про-
грамме «Мой район», рас-
сказал мэр Москвы Сергей 
Собянин в блоге на своём 
личном сайте. 

Старые 
платформы 
превратили 
в вокзалы

По словам мэра, развитию 
районов способствуют про-
екты модернизации город-
ской инфраструктуры, на-
чиная с транспортной.

Так, жители Митина ещё 
в 2019 году смогли оценить 

преимущества наземного 
метро. По территории рай-
она прошла ветка МЦД-2, 
по которой можно проехать 
через весь город — от Наха-
бина до Подольска. 

«На станциях Волоколам-
ской и Пенягино построены 
современные городские вок-
залы: надземные пассажир-
ские вестибюли, эскалаторы 
и лифты, навесы на всю дли-
ну платформ для защиты от 
осадков, удобная навигация», 
— отметил мэр Москвы.

Важным событием для раз-
вития наземного городского 
транспорта стало открытие 
нового электробусного парка 
в Митине. Здесь могут прохо-
дить обслуживание и ремонт 
до 300 электробусов. 

«Ввод в эксплуатацию пар-
ка «Митино» позволяет уве-
личить количество электро-
бусов на городских маршру-
тах. Немаловажно и то, что 

благодаря открытию элек-
тробусного парка в районе 
было создано более 550 рабо-
чих мест», — напомнил мэр.

Появляются 
новые парки

По словам Сергея Собя-
нина, общественное про-
странство молодых районов 
пополняется новыми инте-
ресными площадками, где 
можно хорошо провести 
время с семьёй.

В Куркине по просьбе жи-
телей на месте пустыря на 
Соколово-Мещерской ули-
це был разбит парк «Паль-
мира» с каменным амфитеа-
тром, валунами из архитек-
турного бетона и фонтаном 
в виде ручья.

В Митине благоустрои-
ли ландшафтный парк, а у 
Пенягинского пруда теперь 
есть даже «солярий». 

В этом году комфортной 
для прогулок и отдыха ста-
нет набережная Сходни в 
районе посёлка Новобрат-
цевский, а в Куркине завер-
шается благоустройство пар-
ка «Берёзовая роща».

Дома, 
поликлиники, 
спорткомплексы

В Куркине, которое на-
чало застраиваться на ру-
беже веков, нет старого жи-
лого фонда. А вот в Мити-
не в программе реновации 
участвуют жители 14 домов. 

Шесть из них уже расселе-
ны. Люди получили новые 
квартиры в новостройке на 
Парковой ул., 33.

За последние годы в Кур-
кине и Митине построено 
два детских сада — на Му-
равской улице и во 2-м Ми-
тинском переулке, а также 
четыре школьных корпуса: 
на Пятницком и Машкин-
ском шоссе, Воротынской 
и Юровской улицах. 

Также в Куркине на Родио-
новской улице построена по-
ликлиника, а в Митине капи-
тально отремонтировано зда-
ние филиала №3 поликли-

ники №180 на Пятницком 
шоссе. В ближайшее время 
завершатся работы в здани-
ях филиала №4 поликлини-
ки №180 на Дубравной, го-
ловного здания поликлиники 
на Митинской улице и фили-
ала №2 детской поликлиники 
№140 в Ангеловом переулке. 

Спортивную инфраструк-
туру пополнили спортком-
плекс «Новая звезда» на Ба-
рышихе, ФОК с гольф-полем 
на Соколово-Мещерской, 
спорткомплексы на Митин-
ской и Ландышевой улицах.

А на днях на спортивной 
карте Северо-Запада Москвы 
появился ещё один адрес: 
Машкинское ш., 23. «Здесь 
завершено строительство ле-
дового катка «Сталкер», в ко-
тором занимаются поклонни-
ки фигурного катания, хоккея 
и других видов спорта», — со-
общил мэр.

Евгений БАКИН 

Электробусный парк «Митино» 
позволил увеличивать 

число маршрутов 
экологически чистого транспорта

Сергей Собянин рассказал, как развиваются районы Куркино и Митино 

В «Сталкере» уже занимаются поклонники хоккея, 
фигурного катания и других видов спорта
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Набережная Сходни в районе посёлка Новобратцевский станет комфортной для прогулок
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П  очти семь месяцев 
Ольга из Южного 
Тушина проводит 

свои выходные в белгород-
ских лесах. Она — участник 
волонтёрского движения 
«Помощь по заготовке брё-
вен для солдат» t.me/
breVna31. На минувшей не-
деле корреспондент «СЗ» по-
бывала в лагере волонтёров.

Построены 
километры 
укреплений

Ольга работает торговым 
представителем. С февраля 
этого года она не реже раза 
в месяц садится на Курском 
вокзале в поезд до Белгоро-
да. Ночь в пути,  а ранним 
утром её уже подхватывают 
волонтёры и на машине ве-
зут до места. 

Волонтёрская группа по 
заготовке брёвен, создан-
ная неравнодушными бел-
городцами, существует боль-
ше года. В её телеграм-кана-
ле почти 6тысяч участников 
из разных городов. 

— Сейчас мы перемести-
лись ближе к Старому Оско-
лу, — говорит Ольга. — В 
лесничестве выделили но-
вую делянку для санитар-
ной рубки. Валят лес бри-
гады мужчин, всё поставле-
но профессионально, в зону 
рубки посторонние попасть 
не могут. А женщины могут 
помогать переносить брёв-
на к месту погрузки на ма-
шины бойцов.

Из брёвен, заготовленных 
волонтёрами, построены 
сотни блиндажей и укрепле-
ний. А значит, спасены ты-
сячи жизней наших бойцов.

…Мы разговариваем во 
время короткого переры-
ва. Только что Ольга вме-
сте с другими волонтёрами 
и бойцами грузила огром-

ные брёвна в высокий ку-
зов «Урала». О возможности 
помогать фронту таким не-
обычным способом она уз-
нала в одном из телеграм-

каналов. Говорит, мно-
гие её единомышленни-

ки регулярно приезжают 
на заготовку брёвен.

Можно помогать 
на кухне

Впрочем, работы в лагере 
хватает и тем, кто не может 
носить брёвна.

— Можно собирать вет-
ки, оставшиеся после руб-
ки, чтобы после нас оста-
вался чистый лес, или 
помогать на кухне — ра-
бота по силам найдётся 
для каждого, — поясня-
ет Ольга. — Сюда приез-
жают даже с детьми, и им 
тоже находится дело. А ат-
мосфера здесь дружеская, 

многие приезжают посто-
янно.

На просторной лесной по-
ляне разбит настоящий ла-
герь. Стоят палатки — в них 
ночуют волонтёры, прибыв-
шие издалека. Под широ-
ким навесом — столы, ря-
дом газовые плитки с бал-
лоном. Есть даже холодиль-
ник-погребок. 

— Обычно готовим или 
первое, или второе. Вчера 
была солянка, сегодня — 
тефтели с картофельным 
пюре, — рассказывают во-
лонтёры. — Готовим из рас-
чёта на 30 человек. Это и во-
лонтёры, и бойцы, которые 
приезжают за брёвнами.

Приподнимаю крышку 
огромного казана, откуда 
распространяется аромат 
мясных тефтелей, томлён-
ных с луком, морковью и то-
матом. В армейском термосе 
— чай, на столах — печенье. 

На продукты волонтёры 
объявляют отдельный де-
нежный сбор. Также многие 
«бобры», как называют друг 
друга участники движения, 
приносят с собой овощи со 
своих огородов, домашние 
яйца, пекут на всех пироги.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Подробная информация 
об этом и других 
гуманитарных проектах 
волонтёрского сообщества 
«Помощь по заготовке брёвен 
для солдат»: t.me/breVna31, 
на вопросы ответят 
по тел. 8-910-741-9364

ЛЕС ДЛЯ ФРОНТА Подарите 
продукты 
тем, кому 
они нужны

15 и 16 сентября в 27 
магазинах «Пятёрочка» 
и «Перекрёсток» округа 
пройдёт продовольствен-
ный марафон «Корзина 
доброты» благотворитель-
ного фонда «Банк еды 
«Русь». Присоединиться 
могут все желающие.

— Волонтёры в фир-
менных манишках с те-
лежками будут встречать 
посетителей в магазинах 
и принимать еду, кото-
рую те хотят пожертво-
вать нуждающимся. Мож-
но купить нескоропортя-
щиеся продукты — кру-
пы, консервы, макароны, 
подсолнечное масло, чай, 
сахар, сухофрукты, орехи 
и печенье. Всё это будет 
сформировано в продук-
товые наборы весом 5-6 
килограммов каждый и 
отправлено нуждающим-
ся, — рассказали «СЗ» в 
пресс-службе фонда.

Нужны волонтёры: фа-
совать и формировать на-
боры, передавать их нуж-
дающимся — одиноким 
пенсионерам и семьям с 
детьми в трудной жизнен-
ной ситуации. Доброволь-
цы также могут помочь в 
магазинах принимать про-
дукты от людей.

Стать добровольцем 
можно, позвонив по тел. 
8-916-231-0387. Чтобы 
стать получателем еды, 
надо заполнить анке-
ту на сайте банка еды:  
foodbankrus.ru (раздел 
«Нужна помощь?»).

Виктория КАЙТУКОВА

Адреса 
магазинов, 
где пройдёт 
акция, 
смотрите 
здесь: 

Церковному штабу помощи беженцам 
нужны юристы и психологи

На Николоямской улице 
ежедневно ведётся приём бе-
женцев. В церковном штабе 
помощи, созданном при Си-
нодальном отделе по благо-
творительности, помогают 
людям, пострадавшим в ре-
зультате военных действий 
в Донбассе. Здесь требуют-
ся добровольные помощни-
ки — юристы, психологи, 
автоволонтёры, помощни-
ки для сортировки и выда-
чи гуманитарных наборов.

Евгения Ивановна при-
ехала из Северодонецка 
(ЛНР) в 2022 году. Ей уже 

за 70. В церковный штаб её 
привезла внучка Марина.

— Я москвичка, много 
лет живу у метро «Сходнен-
ская». А Евгения Ивановна 
— бабушка моего мужа, он с 
Украины. Конечно, мы сра-
зу её забрали к себе, — гово-
рит она.

 По словам Евгении Ива-
новны, ей пока выплачи-
вают минимальную пен-
сию, так как до сих пор 
нельзя получить подтверж-
дение её трудового стажа. 
Она приехала в церков-
ный штаб проконсульти-

роваться по этому вопросу.
— В среднем к нам обра-

щаются около 100 человек 
в день. Это пожилые люди, 
инвалиды 1-й и 2-й группы, 
многодетные мамы. Они са-
мостоятельно добрались до 
Москвы, разместились у род-
ственников и друзей, — по-
ясняют в церковном штабе.

Здесь их консультиру-
ют социальные работники, 
юристы (по предваритель-
ной записи): многим бежен-
цам нужна помощь с оформ-
лением нужных документов 
для получения гражданства 

РФ, пенсий, других выплат. 
Очень востребован психо-
лог — обычно он принима-
ет по будням, к нему часто 
бывает очередь. Раз в ме-
сяц представители льгот-
ных категорий могут полу-
чить минимальный продук-
товый набор.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Церковный штаб помощи 
беженцам: Николоямская ул., 
49, стр. 3, ежедневно с 10.00 
до 19.00. 
Подробная информация по 
тел. (499) 961-0150, на сайте 
помочьвбеде.рф

Волонтёры грузят брёвна в машины бойцов
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Волонтёры 
округа помогают 
заготавливать 
брёвна для 
строительства 
блиндажей. 
Присоединиться 
может каждый

Сюда 
приезжают 

даже с детьми, 
работа 

находится 
всем
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ЧЕМ УДИВЛЯЕТ СТОЛИЦА
До 10 сентября в столице продолжит работать Московский урбанистический 
форум. Каждый день на площадках в парке «Зарядье», Гостином Дворе, на стадионе 
«Лужники» и в Манеже проходят выставки, лекции и мастер-классы. 
Корреспонденты «СЗ» продолжают освещение главного события месяца.

Корреспонденты «СЗ» продолжают 
исследовать экспозиции 
Московского урбанистического форума

Шатёр с тренажёром для 
спасателей появился у аре-
ны «Лужники». С помощью 
манекена инструкторы обу-
чают гостей урбанфорума 
оказывать первую помощь 
пострадавшим.

Сначала — икусственное 
дыхание. Схема несложная: 
на два вдоха — 30 надавли-
ваний.  Голову и грудь ма-
некена при этом следует по-
вернуть в сторону. На мо-
ниторе тренажёра отобра-
жается, сколько кислорода 
поступило в лёгкие и до-
статочно ли сильно нажи-

мает спасатель на рёбра. 
— Я сам врач. Здорово, 

что простых людей бес-
платно обучают этим на-
выкам. Манекен-трена-
жёр здесь очень хороший, 
качественный, — говорит 
Александр Оленин, кото-
рый пришёл на форум с же-
ной Екатериной.

Могут попробовать себя 
гости форума и в роли ра-
ботника коммунальной 
службы. У спортивной аре-
ны разместили сразу не-
сколько площадок с учеб-
ными тренажёрами. Ново-

испечённые электрики мо-
гут с помощью тепловизора 
обследовать участок тепло-
провода и найти утечку. Га-
зовики, надев VR-шлем, пе-
рекрывают подачу газа.

Здесь же, на площадке, 
представлены около 100 ви-
дов служебной техники. Есть 
машины скорой помощи, 
полиции, аэролодка спаса-
телей на воде и техника по-
жарно-спасательного гар-
низона. Все желающие мо-
гут пощупать оборудование 
и даже посидеть за рулём.

София РОСТОВЦЕВАВрач Александр Оленин опробовал манекен-тренажёр и остался доволен его качеством
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В «Лужниках» 
можно побыть медиком 
и коммунальщиком

Главная экспозиция Го-
стиного Двора  посвящена 
здоровью и психологическо-
му благополучию человека. 
Один из самых интересных  
экспонатов — полноценный 
симулятор виртуальной ре-
альности, с помощью кото-
рого посетители могут ощу-
тить, какие трудности испы-
тывают пожилые люди.

На добровольца надева-
ют утяжелители, а колени и 
локти фиксируют ортезами. 
Потом надевают очки вир-
туальной реальности, кото-
рые передают изображение 
и звук. Человек оказывает-
ся в симуляции обычной 

квартиры, взаимодейство-
вать с которой позволяют 
два джойстика. Есть даже 
кошка, которая мурлычет, 
когда её гладят.

Теперь человек должен 
попробовать сделать обыч-
ные, казалось бы, вещи:  
оплатить коммунальные 
услуги с помощью смарт-
фона, почистить зубы, за-
лезть в ванну, разогреть 
себе обед, воспользоваться 
пультом. Всё это оказыва-
ется непросто: ортезы ско-
вывают движения, передви-
гаться тяжело…

Гостье форума Инне 
Олеговне уже почти 60 лет, 

она с интересом погрузи-
лась в симуляцию.

— Мне всё это было со-
всем не сложно, — подели-
лась она с корреспондентом 
«СЗ», сняв очки. — Я сама 
работаю в социальной сфе-
ре, так что знаю, как себе 
помогать. Надеюсь, и лет 
через двадцать буду такой 
же бодрой.

 На выставке можно оце-
нить образцы отечествен-
ных протезов и других ме-
дицинских изделий и по-
смотреть познавательный 
фильм об увеличивающейся 
продолжительности жизни.

Михаил ЩЕПИН

Надев на себя утяжелители и VR-очки, гости пытаются справиться с простыми бытовыми задачами
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В «Зарядье» представили 
динамический макет 
Москвы будущего

Экспозиции концертного 
зала в парке «Зарядье» рас-
сказывают много интерес-
ного о прошлом, настоящем 
и будущем облике столицы. 
Пожалуй, один из самых ин-
тересных экспонатов — ди-
намический макет нашего 
города. 

— Подобных макетов в 
мире больше нет! — объяс-
няет волонтёр Кирилл Ко-
маров.

На площадке постоян-
но двигаются, становятся 
выше и ниже 2,5 тысячи ку-
биков. Все они абсолютно 
белые. Но падающие на них 
сверху с множества проекто-
ров изображения творят чу-
деса! Мы видим меняющу-
юся Москву — знакомую и 
пока незнакомую.

Вот появляется всем из-
вестный спорткомплекс 
«Лужники», вот — клини-

ческий центр «Коммунар-
ка». Но здания каждые не-
сколько секунд меняют по-
ложение. И появляются объ-
екты, которые ещё только 
предстоит построить. В их 
числе — Национальный кос-
мический центр.

Меняются на глазах быв-
шие промзоны, на месте 
хрущёвок вырастают но-
вые жилые дома…

Динамический макет Мо-
сквы привлекает посетите-
лей.

— Я была на форуме пару 
лет назад, но такого количе-
ства мультимедийных пло-
щадок не было. Здорово, что 
горожанам в такой интерес-
ной форме рассказывают о 
планах развития столицы и 
будущих технологиях, — го-
ворит гостья форума Мари-
анна Григорович.

Побывать в Москве буду-
щего можно и с помощью 
аттракционов виртуальной 
реальности. На креслах с 
VR-шлемами можно про-
катиться по будущим стан-
циям метро, столичным ав-
томагистралям и даже поле-
тать над Красной площадью.  

София
 РОСТОВЦЕВА

Ан
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Новые здания вырастают на макете словно из-под земли

В Гостином Дворе 
можно на пять минут 
«примерить» старость
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Н а прошлой неделе 
заработала площад-
ка Московского ур-

банистического форума в 
Манеже. Гости могут уви-
деть, как на протяжении 
многих лет менялся столич-
ный транспорт и что его 
ждёт в будущем.

Задача – 
довести состав 
до станции

На цокольном этаже посе-
тители могут испытать себя 
в качестве машиниста мет-
ро с помощью симулятора. 
Он воспроизводит панель 
управления кабины маши-
ниста. Садишься в кресло, и 
на экране появляются изо-
бражения тоннеля и плат-
формы. Задача — довести 
состав до станции, высадить 
пассажиров и принять но-
вых. На панели есть кноп-
ки и рычаги, которые по-
зволяют набирать и сбра-
сывать скорость, тормозить, 
открывать и закрывать две-
ри вагона.

Ждёт гостей выставки и 
речной трамвайчик «Синич-

ка». В июне электрические 
пассажирские суда впервые 
в мире начали курсировать 
по Москве-реке от прича-
ла «Киевский» до «Сердца 
столицы», уже осенью город 
планирует запустить по реке 
второй маршрут. 

Сев в кресло, пассажи-
ры могут «проехаться» по 
открывшемуся маршруту: 
виды набережных из окна 
транслирует проектор.

Юлия Завгородняя с де-
сятилетним сыном Тимофе-
ем — одна из «пассажиров».

— С трамвайчиком хоро-
шо придумано, — улыбает-
ся она. – Пока мы с Тимо-
феем на нём так и не прока-
тились из-за очередей. Нам 
очень нравится.

Также гости могут уви-

деть экспозицию автомо-
билей «Москвич» разных 
поколений.

Что вы не знали 
о БКЛ

Экспозиция на первом 
этаже посвящена москов-
скому метро. Даже указате-
ли здесь оформлены так же, 
как в подземке, а коридоры 

напоминают переходы меж-
ду станциями.

О главных транспортных 
проектах Москвы — Большой 
кольцевой линии, Москов-
ских центральных диаметрах 
— рассказывает огромный, 
37-метровый экран. Здесь 
можно узнать интересные 
факты о строительстве и о 
том, как новые проекты по-
влияли на жизнь москвичей.

Понять, насколько мас-
штабна Большая кольцевая 
линия метро, помогает арка 
из 10 колец разных разме-
ров. Самое большое — ко-
нечно же московское, даль-
ше идут кольца поменьше: 
пекинское, сингапурское, 
лондонское, копенгагенское 
и другие.

Валерия Финаженкова 
привела на выставку двоих 

своих детей: девятилетнего 
Владимира и шестилетнюю 
Вику. Компанию им соста-
вила бабушка Екатерина.

— Мы были ещё не везде, 
но пока что этот павильон 
самый крутой, — говорит 
она. — Здорово, что всё так 
быстро развивается. Другие 
города ждут чего-то подоб-
ного гораздо дольше.

Михаил ЩЕПИН

Попробовать себя 
машинистом метро

Можно 
виртуально 
прокатиться 
и на речном 
трамвайчике

Экспозиции Манежа 
рассказывают 
о наших транспортных 
достижениях

Валерия Финаженкова (вторая справа) пришла на выставку с семьёй. В Манеже понравилось всем

М
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Какими были «Москвичи» разных поколений, тоже можно увидеть в Манеже
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Программа реновации выполнена в 11 районах Москвы 
129 тысяч участников го-

родской программы рено-
вации либо уже переехали, 
либо готовятся переехать в 
новые квартиры. Об этом 
сообщил руководитель сто-
личного Департамента гра-
достроительной политики 

Сергей Лёвкин в ходе вы-
ступления на панельной 
дискуссии Московского 
урбанистического форума 
в парке «Зарядье».

— В 89 районах из 122 на-
чато переселение. В 11 из 
них программа реновации 

либо завершена, либо бу-
дет завершена в этом году, 
— сказал он.

Лёвкин отметил, что из 
129 тысяч жителей уже бо-
лее 105 тысяч переселились 
в новые квартиры.

Всего в программу рено-

вации включено более 5 ты-
сяч домов. На данный мо-
мент расселяются жители 
802 домов, а 240 новостроек, 
возведённых по програм-
ме реновации, заселяются.

Лёвкин также отметил, 
что средний срок переез-

да по сравнению с началом 
переселения в 2018 году со-
кратился в два раза: с девя-
ти месяцев до четырёх с по-
ловиной — пяти месяцев.

Для создания макси-
мально комфортных ус-
ловий при переезде пра-

вительство создало семь 
электронных сервисов, до-
ступных на портале mos.
ru. Участникам програм-
мы было направлено 800 
тысяч электронных уве-
домлений.

Михаил ЩЕПИН

Тренажёр машиниста метро пользуется большой популярностью у мальчишек
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У
же в следующем 
году путь на ма-
шине от СЗАО до 

аэропорта Шереметьево 
займёт меньше времени. 
Это станет возможным 
благодаря реконструкции 
развязки Ленинградского 
и Международного шоссе 
у мемориала «Ежи». Как 
изменится схема проезда, 
разбирался «СЗ».

Вместо трёх 
полос — четыре

Сегодня добраться до 
аэропорта Шереметьево 
из Северного и Южно-
го Тушина можно через 
МКАД и Ленинградское 
шоссе. Но уходит на это 
точно больше часа. Ведь 
перед развязкой Ленин-
градского и Международ-
ного шоссе, которое ведёт 
в Шереметьево, – вечные 
заторы. 

Чтобы их стало меньше, 
сегодня  на Ленинград-
ке над путями Октябрь-
ской железной дороги воз-
ле мемориала «Ежи» стро-
ят новый путепровод дли-
ной 530 метров. По словам 
руководителя столично-
го Департамента строи-
тельства Рафика Загрут-
динова, открыть его пла-
нируют в следующем году. 
На новом мосту будет по 
четыре полосы в каж-
дую сторону. Это долж-
но улучшить движение, 
ведь на старом путепро-
воде – по три ряда в каж-
дом направлении. К тому 
же он находится в аварий-
ном состоянии. 

Появятся 
полосы 
для разгона

Обратный путь из Ше-
реметьева днём сейчас 
занимает ещё больше 
времени. Ведь прихо-
дится постоять на съез-
де, который ведёт с Меж-
дународного шоссе на 
Ленинградское в сторо-
ну центра. Здесь уже по-
строили новый путепро-

вод. Но пока движение на 
нём очень плотное.  

Проезд по путепрово-
ду станет свободнее, ког-
да на нём обустроят поло-
сы для разгона. Сейчас их 
нет. Машины, выезжаю-
щие с моста, тормозят и 
тех, кто едет сзади, и тех, 
кто движется по Ленин-
градке. Из-за этого воз-
никают заторы и на путе-
проводе, и на шоссе перед 
ним. Полосы для разгона 

появятся также в следую-
щем году.

Разворот – 
через петлю

На новой развязке обу-
строят и разворотную пет-
лю. Её проложат под новым 
путепроводом. По петле ма-
шины, едущие по Ленин-
градке из области, смогут 
уйти на Международное 
шоссе в Шереметьево. Так-

же можно будет добраться 
до скоростной трассы М-11 
«Нева» и до Центральной 
кольцевой автодороги. 

Петля нужна, потому что 
сейчас поворота в сторо-
ну аэропорта для машин, 
едущих из области, вооб-
ще нет. Приходится искать 
разворот на Ленинградке. 
В итоге заторов становит-
ся больше. Сейчас это тоже 
увеличивает время на по-
ездку из Шереметьева че-
рез Ленинградку и МКАД 
в СЗАО. Запустить движе-
ние по петле, как и по путе-
проводу, планируют в сле-
дующем году. 

Из-за реконструкции 
движение в районе развяз-
ки пришлось изменить. На-
пример, пока закрыт выезд 
на Ленинградку в сторону 
центра через круговой пе-
рекрёсток Новосходнен-
ского и Машкинского шос-
се. Им пользовались жи-
тели Куркина. Сейчас им 
приходится искать пути 
объезда по соседним ули-
цам. Но когда работы за-
кончатся, выехать через 
круг на Ленинградку в сто-
рону центра можно будет, 
как и раньше. 

Роман НЕКРАСОВ 

Завершить 
работы 

планируют 
в следующем 

году

Новая развязка на Ленинградском шоссе позволит быстрее 
доехать из районов округа до Шереметьева

В аэропорт – без пробок

Сообщение об установлении 
публичного сервитута

Департаментом городско-
го имущества города Москвы 
принят распорядительный акт 
№39705 «Об установлении пу-
бличного сервитута на земель-
ные участки». 

В нём, в частности, сказано:
— Утвердить границы зоны 

действия публичного сервиту-
та площадью 75 915 кв. м на 
землях, находящихся в государ-
ственной собственности, и зе-
мельных участках.

— Установить публичный 
сервитут сроком на 8 меся-
цев на земли, находящиеся в 
государственной собственно-

сти, и земельные участки для 
реконструкции, капитального 
ремонта воздушных участков 
кабельно-воздушной линии 220 
кВ «Западная-Куркино», «За-
падная-Пенягино», «Куркино-
Герцево». 

— Установить, что обладате-
лем публичного сервитута яв-
ляется АО СЗ «ПФК» (почтовый 
адрес: 115054, г. Москва, Татар-
ская ул., д. 1/7, помещ., этаж 2/п, 
ком. 19, ОГРН: 1137746417830, 
ИНН: 7702815127). 

Подробности — на сайте Де-
партамента городского имуще-
ства г. Москвы www.mos.ru/dgi

официально

горячая линия

Во дворе нашего дома 
стоят контейнеры за 
кирпичной перегород-

кой. А на газоне позади 
перегородки несколько дней 
лежат огромные картонные 
коробки, их никто не убирает.

Алевтина Михайловна, 
Таллинская ул., 8

Как сообщили в ГБУ «Жи-
лищник района Строгино», 
мусор, складированный за 
контейнерной площадкой, 
уже убрали. В связи с обра-
щением жительницы уси-
лен контроль за санитарным 
состоянием двора. А с со-
трудниками мусоровыво-
зящей организации прове-
дена беседа о необходимо-
сти соблюдать график вы-
воза мусора. 

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района 
Строгино»: ул. Маршала 
Катукова, 9, корп. 3.
Единая диспетчерская: 
(495) 539-5353. Эл. почта: 
gbu-strogino@mail.ru

На Таллинской 
убрали мусор 
с контейнерной 
площадки

В нашем дворе 
просели секции 
«лежачего полицей-

ского», теперь машины не 
сбрасывают скорость. 
Нужно срочно восстановить.

Андрей, 
ул. Фомичёвой, 8, корп. 2

Как сообщили в ГБУ «Жи-
лищник района Северное 
Тушино», проблема решена.

— Наши сотрудники заме-
нили повреждённые фрагмен-
ты искусственной дорожной 
неровности, а также закру-
тили торчащие острые болты 
соседних секций, — отмети-
ли в управляющей компании.    

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района 
Северное Тушино»: ул. Героев 
Панфиловцев, 3, стр. 1. Единая 
диспетчерская:  (495) 539-5353. 
Эл. почта: gbu-stushino@mail.ru

Во дворе на 
улице Фомичёвой 
починили 
искусст  вен                  ную 
неровность 
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Газету 
«Москва. Северо -Запад» 
можно читать в Телеграме

Новости Северо-Западного 
округа мы публикуем в мес-
сенджере Телеграм. Здесь, как 
обычно, наш читатель найдёт 
важную информацию, новости, 
ответы на вопросы читателей, 
советы специалистов, интер-
вью с интересными людьми и, 
конечно, афишу.

Ж дём вас, друзья, в на-
шем Телеграм-канале t.me/
Moscow_news_SZAO.

Смотреть 
здесь

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА 
РЕДАКЦИИ:   

(499) 647-6828
С 10.00 до 17.30 
с понедельника 

по пятницу

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 

НОМЕР 
ГАЗЕТЫ?  
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спортафиша
На улице Вилиса 
Лациса пройдёт кросс

Ле гкоа тле тический 
кросс, посвящённый памя-
ти знаменитого легкоатлета 
Н.А.Сафронова, пройдёт 30 ав-
густа в 18.00 на трассе возле 
ФОК «Лазурный» на ул. Вили-
са Лациса, 26. Принять в нём 
участие могут все желающие 
от 9 до 60+ лет. Зачёт прой-
дёт в разных возрастных груп-
пах. Предварительная реги-
страция до 30 августа по почте 
bratcevo@yandex.ru и на месте 
забега за час до старта. Справ-
ки на сайте szao.mossport.ru. 

Парк «Северное 
Тушино» приглашает 
на субботние пробежки

На бесплатные пробежки 
приглашает беговой клуб «5 
вёрст». Они проходят по суб-
ботам в 9.00 утра. Надо про-
бежать или пройти в спортив-
ном темпе 5 км. Сбор участни-
ков рядом с парком «Северное 
Тушино», на площадке на углу 
улицы Свободы и Химкинского 
бульвара. Обязательная реги-
страция на забег и подробная 
информация на сайте 5verst.ru. 

Алексей ТУМАНОВ

В программе могут быть 
изменения. Уточняйте 
на сайтах организаторов
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О дин из самых по-
пулярных разде-
лов на портале 

мэра Москвы mos.ru — 
запись детей в кружки и 
секции. О том, как вы-
брать самые подходящие 
и важные для развития 
ребёнка активности, рас-
сказала депутат Москов-
ской городской думы 
олимпийская чемпионка 
Мария Киселёва. 

Недавно на спортивном 
празднике у нас в Строгине 
ко мне подошли несколько се-
мей с вопросами, куда записать 
детей на занятия. Я посовето-
вала в первую очередь обра-
тить внимание на возможно-
сти Москомспорта. В детских 
спортшколах Москвы есть вы-
бор из десятков видов спорта, 
там работают талантливейшие 
педагоги, и эти возможности 
доступны бесплатно.

Но родители сомневались. 
Они говорили: думаем, это 
нам не по карману или не по 
силам, даже если бесплатно. 
Ведь ребёнок в спортшколе 
— это поездки на трениров-
ки в рабочее время, снаря-
ды и костюмы, выезды на 
сборы; мы не потянем. Если 
потенциала чемпиона нет, 
то его и не возьмут нику-
да, а отсев травмирует ре-

бёнка. Нам бы что попроще. 
Как мать я их понимаю, а 

как тренер, педагог — знаю, 
как неудачи на старте могут 
убить мотивацию. Но хоте-
лось бы развеять эти мифы. 

К отбору в секцию или 
спортшколу важно готовить-
ся. И не столько ребёнку, 
сколько родителям. Отбор 
— это не экзамен на буду-
щее чемпионство. Отложите 

«достигаторство» на потом. 
Главная задача — сохранить 
у малыша энтузиазм, инте-
рес и желание развиваться. 
Они станут основой при-
вычки к регулярным заня-
тиям спортом. Не все пойдут 
в профессиональный спорт, 
но все должны знать, как 
поддерживать здоровье и ве-
сти активный образ жизни.

Обязательно запишитесь 

на несколько отборов, вы-
берите разные направления 
и виды спорта. Не бойтесь 
дать ребёнку попробовать 
многое. И не забывайте хва-
лить за все попытки!

Ориентируйтесь не только 
на то, что у ребёнка хорошо 
получается, но и на те каче-
ства, где ему, как вы считае-
те, надо подтянуться. 

Самое главное — не бой-
тесь привлекать ребёнка к об-
суждению вопросов: подхо-
дит ли ему и всей вашей семье 
график тренировок? сложно 
ли будет ему самому с фор-
мой, костюмами ходить на за-

нятия? хочет ли он ездить на 
сборы и соревнования?  

Если через пару месяцев, 
а то и лет ребёнок бросит за-
ниматься, отнеситесь к это-
му спокойно. Поговорите с 
ним. Почему он хочет уйти? 
Возможно, нужна ваша по-
мощь. Причин может быть 
множество. Не сложились 
отношения с тренером или 
коллективом? Перегрузки 
в школе? Сложности, кото-
рые ребёнок не может пре-
одолеть без сверхусилий? 
Посоветуйтесь с наставни-
ком. Но если видите, что 
дело не идёт, — не страш-
но. Детство, период учёбы — 
это время для поиска себя. 
Для этого нужно пробовать, 
ошибаться, падать, вставать 
на ноги и начинать всё сно-
ва. Если что-то не получи-
лось, обязательно скажите 
малышу: «Не беда! Есть ещё 
много чего, что мы с тобой 
не попробовали». 

И приходите снова на от-
боры: в детских школах Мо-
сквы вас ждут! 

Мария Киселёва: «Путь
в спорт начинается с семьи»

В детских 
спортшколах 

Москвы 
есть выбор 
из десятков 
видов спорта

Олимпийская чемпионка рассказала, как выбрать секцию для ребёнка 

Мария Киселёва уверена: важно дать ребёнку попробовать
разные виды спорта
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С тарожилы Тушина 
помнят завод «Тер-
мометр», который 

до середины 1970-х работал 
на окраине деревни Ивань-
ково. Сейчас на этом месте 
берёт начало Береговая ули-
ца в Покровском-Стрешне-
ве. Об истории предприятия, 
которое почти полвека снаб-
жало страну термометрами, 
песочными часами и игруш-
ками, «СЗ» помогли узнать 
документы, которые хра-
нятся в Главархиве г. Мо-
сквы.

Бродяги, жрицы 
любви и прочие

Все началось весной 
1930 года, когда на око-
лицу Иванькова привезли 
стройматериалы для двух це-
хов — стеклодувного и дере-
вообделочного. Первые ра-
бочие нового предприятия 
— Иваньковской фабрики 
игрушек и термометров — 
жили в избах, выкупленных 
у крестьян. Через два года 
рядом появились два бара-
ка-общежития.

Интересно, что Иваньков-
ская фабрика создавалась не 
только для выпуска градус-
ников и погремушек. Как 
сказано в годовых отчётах, 
перед ней была поставлена 
задача по перевоспитанию 
соцаномаликов. Этим не-
складным словом — от сло-
восочетания «социальная 
аномалия» — называли тогда 
нищих, бездомных, уличных 
жриц любви, а также тех, кто 
освободился из заключения, 
но не спешил возвращать-
ся к нормальной жизни, и 
прочих деклассированных 
элементов.

Контингент был непро-
стой: воровали даже у сво-
их. В документах значатся 
300 рублей, выделенные 
«тов. Соколовой», у кото-
рой украли пальто.

«Работа признана 
неудовлетво-
рительной»

Второй задачей, постав-
ленной перед Иваньковской 
фабрикой, было обучение и 
трудоустройство инвалидов. 

Выполнять план с такими 
кадрами было нелегко. Плюс 
общие для первых пятилеток 
трудности: нехватка сырья, 
перебои с электричеством, 
отсутствие зимой дров для 
отопления. В начале 1930-х 
в итоговых отчётах Ивань-
ковской фабрики написано 
прямо: «Работа признана не-
удовлетворительной».

И всё-таки при этом фа-
брика выпускала сотни ты-
сяч термометров разного 
размера и назначения — 
домашних, уличных, для 
ванн, для воды, для зерна, 
промышленных, химиче-
ских — в диапазоне от плюс 
75 градусов по Цельсию 
до минус 75 — и столько же 
песочных часов. А ещё де-
сятки тысяч измерителей 
плотности и жирности мо-
лока, пипетки, колбы, меди-
цинские шпатели и многое 
другое. Готовая продукция 
из Иванькова поступала во 
все крупные города СССР.

Детский сад 
с подсобным 
хозяйством

В 1934 году на террито-
рии фабрики открылся дет-
ский сад. Детей в него ходи-
ло немного — 20 человек,  
питание было санаторным. 
Помогало подсобное хозяй-

ство — молочная ферма и 
свинарник. Ребята играли 
игрушками, сделанными в 
деревообделочном цехе, но 
не прошедшими ОТК.

Подробностей о том, как 
шло перевоспитание ивань-
ковских соцаномаликов, в 
годовых отчётах нет. Да и 
продолжалось это недолго. 
В 1938 году Иваньковскую 
фабрику перевели в веде-
ние Наркомата местной про-
мышленности, и у неё оста-
лась одна задача — выпуск 
качественной продукции. 
Но это по-прежнему было 
непросто. 

Автомобиль 
и конь Васька

Больше всего мешала 
нехватка сырья. «Фонды 
на стекло совершенно от-
сутствовали, поэтому фа-
брика работала преимуще-
ственно на давальческом сы-
рье», — говорится в отчёте.

Расходные материалы 
— клей, краску, лак — не 
раз приходилось покупать 
в спас-тушинском сельпо. 
Покупки грузили на теле-
гу, которую вёз в Иванько-
во конь Васька: фабричная 
машина почти всегда стоя-
ла в ремонте. Кстати, цена 
у гужевого и автотранспорта 
была сопоставима: автомо-
биль фабрика купила за 2500 
рублей, а Ваську — за 2300. 

Ампулы 
для фронта

Когда началась война, на 
фронт ушло больше поло-
вины работников фабрики. 
С декабря 1941-го игрушки с 
производства сняли, их место 
занял оборонный заказ. Ос-
воили на предприятии про-
изводство и медицинских из-
делий, их направляли в го-
спитали и на фронт. Чтобы 

выполнить оборонный план, 
рабочие деревообделочного и 
сборочного цехов переквали-
фицировались в стеклодувы. 

После победы перечень 
медицинских товаров рас-
ширился. Возобновилось и 
производство игрушек.

А в конце 1940-х со склада 
готовой продукции вместе с 
уже привычными термоме-
трами отгружали и новин-
ки: гребёнки, колокольчики 
и даже ёлочные украшения.

Завод в Иванькове про-
работал 45 лет. За это вре-
мя здесь выпустили более 
20 млн термометров. Мно-
гие из них и сейчас исправ-
но показывают температуру 
— и дома, и на улице.

Марина МАКЕЕВА

Редакция благодарит 
пресс-службу Главархива  
Москвы за  помощь 
в подготовке материала

45 ЛЕТ ПО ЦЕЛЬСИЮ 
На Иваньковском заводе делали для страны термометры 
и... перевоспитывали соцаномаликов 

Дом 16 на улице Свободы, где получили квартиры работники завода 

До середины 1970-х завод снабжал термометрами всю страну
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О
баятельная, очень жен-
ственная актриса Екате-
рина Копанова полюби-

лась многим зрителям. Фильмы 
с её участием своего рода знак ка-
чества – будет интересно. Скоро 
Екатерина, на счету которой око-
ло 80 ролей в кино, порадует но-
выми работами: к выходу гото-
вятся  фильмы «Уроки любви» и 
«Русская жена». В перерывах меж-
ду съёмками корреспонденту 
«СЗ» удалось пообщаться с ак-
трисой.

Мне нравится 
моё амплуа

— Екатерина, вы играете 
главным образом милых, симпа-
тичных героинь. Не хотели бы 
сменить амплуа? 

— Мне кажется, у меня пре-
красное амплуа, роли мои нра-
вятся. В этом плане у меня нет 
какой-то недооценённости. Что 
касается мечтаний, то их мил-
лион: сегодня одна мечта, зав-
тра другая. Главное — верить 
в себя, доверять Богу, и всё 
получится.

— Одним из ваших педаго-
гов в Театральном  училище 
имени Щукина  была замеча-
тельная актриса Нина Ми-
хайловна Дорошина. Какой её 
запомнили? 

— Нина Михайловна была од-
ним из моих любимых педаго-
гов, я с ней дружила и запомни-
ла её как человека чрезвычайно 

увлечённого  профессией.  Она 
очень любила своих студентов 
и готова была отдавать нам все 
свои профессиональные нара-
ботки. Со мной она поставила 
классный отрывок из произведе-
ния Ивана Александровича Гон-
чарова «Обыкновенная история». 
Она советовала всегда оставать-
ся честной по отношению к зри-
телю, по-настоящему проживать 
свою роль.

Ради 
любимого сериала 
пропускала уроки

— Последний фильм с вашим 
участием, который я видела, 
— «Шаляпин». Как вам работа-
лось с Юлией Снигирь?  

— С актёрами, которые любят 
свою профессию, всегда приятно 
работать. У нас с Юлей Снигирь в 
«Шаляпине»  отчасти  повтори-
лась  сцена  из  сериала «Кровавая 
барыня». В обоих фильмах я игра-
ла служанку Юлиных героинь, и 
даже тексты порой повторялись. 
Больше всего запомнилась сцена, 
где моя героиня Катерина, нахо-
дясь в качестве зрителя на пятом 
ярусе Александринского театра, в 
полной тишине начинала горла-
нить «Боже, царя храни!». Кста-
ти,  для  меня как актрисы это 
был интересный опыт.

— Ваша героиня — страстная 
поклонница творчества Шаля-
пина, а у вас в юные годы были 
кумиры?

— В школьные годы  обожала 
сериалы «Элен и ребята» и «Ди-
кий ангел» с Наталией Орейро. 
Я просто не могла пропустить ни 
одной серии. Если её начало со-
впадало с последним уроком — 
как правило, это была физкуль-
тура или изобразительное искус-
ство, — моя мама,  добрейшей 
души человек, писала записку 
для учителя, чтобы я могла без 
проблем уйти домой.

Базилик выращиваю 
на балконе

— Вы активно снимаетесь, 
воспитываете четверых детей. 
Как на всё хватает энергии 
и сил? 

— Видимо,  такой энергетиче-
ский ресурс. И потом, я делаю 
то, что мне нравится, а это всегда  
придаёт сил, вдохновения.  Ко-
нечно, дети — это очень важно, 
но не надо забывать и о себе. Я 
люблю вышивать, много читаю, 
причём несколько книг парал-
лельно, мне так нравится. Нуж-
но развиваться вместе с детьми, 
относиться к ним, как ко взрос-
лым людям, со своими интереса-
ми и увлечениями. Когда в семье 

всё гармонично, не нужно при-
лагать какие-то усилия, всё и так 
складывается как надо.

— Знаю, что вы с удоволь-
ствием занимаетесь огородни-
чеством у себя на балконе. Что 
выращиваете?

— В прошлом году  выращива-
ла огурцы, помидоры, базилик 
и укроп. В этом году ограничи-
лась базиликом — правда, двух 
видов. Я очень люблю салат ка-
презе, для которого нужны по-
мидоры, моцарелла и базилик. 
Здорово, когда хотя бы что-то 
из этого можно просто сорвать 
у себя на балконе. 

Пройти пешком 
20 километров  
не проблема

— Любите путешествовать 
всей семьёй? 

— Конечно, мы постоянно 
куда-то ездим, сейчас вот соби-
раемся в Териберку на Баренцево 
море. Давно мечтали побывать на 
Русском Севере, увидеть китов.

— Занятие спортом, диеты в 
вашей жизни присутствуют?

— Когда позволяет время, с 
удовольствием час-полтора по 
утрам бегаю. Обожаю ходить 
пешком, пройти километров 
двадцать не проблема. Диеты 
я считаю злом, это стресс для 
организма. При этом подсчи-
тываю калории.

— Что помогает вам в слож-
ные периоды жизни?

— Молитва, вера во всё доброе. 
На мне всегда мои розовые очки 
и, конечно, чувство юмора. Ведь 
счастье — это полная гармония 
всех  сфер  жизни.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Екатерина Копанова: 
На мне всегда 
мои розовые очки
Известная актриса рассказала о себе 
и поделилась секретами счастья

Люблю вышивать 
и много читаю
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голосуйте на сайте szaopressa.ru

«В Южном Тушине пятнадцати-
летняя девушка погибла от передо-
зировки наркотиков. Как выяснило 
следствие, за несколько лет до этого 
её практически бросили родители. А 
вы знаете, куда сообщать, если видите 
ребёнка, на которого махну-
ли рукой родственники?» — 
такой вопрос мы задали на-
шим читателям в прошлом 
номере газеты.

Увы! Как показали итоги опроса, 
большинство жителей просто не зна-
ют, что делать в подобной ситуации. 
Так ответили 64% участников опроса.  
Ещё 20% примерно представляют, что 
можно сделать, но считают, что не сле-

дует вмешиваться в чужую жизнь. 
И только 16% респондентов отве-
тили, что знают, куда обращаться 
в подобных случаях, и обязатель-
но это сделают.

Новая ледовая арена «Сталкер» открылась 
на Машкинском шоссе в Куркине. 

Наш следующий вопрос: 
А вы ходите в физкультурно-оздоровительные 
комплексы заниматься спортом? 
Варианты ответов:

 Да.
 Ходил бы, да цена высоковата.
 Ходил бы, но ближайший комплекс 
далеко от моего дома.
 Предпочитаю заниматься спортом в парке.
 Вообще не дружу со спортом.

ваше мнение
Большинство жителей округа 
не знают, что делать, 
если видят ребёнка в беде 

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА 
РЕДАКЦИИ:   

(499) 647-6828
С 10.00 до 17.30 
с понедельника 

по пятницу

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 

НОМЕР 
ГАЗЕТЫ?  
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М   осприрода запустила эко-
лого-просветительскую ак-
цию «Летучей мыши — по 

крыше!» До конца октября все же-
лающие могут самостоятельно по-
строить домики для летучих мышей, 
а специалисты ведомства развесят 
их на природных территориях горо-
да, чтобы рукокрылые смогли бла-
гополучно перезимовать.  

Трудная зимовка 
в городе

В Москве обитает девять видов ру-
кокрылых, из них шесть занесены в 
Красную книгу Москвы. 

— В нашем округе можно встре-
тить краснокнижных двухцвет-
ного кожана, рыжую вечерницу, 
бурого ушана, лесного нетопы-
ря, водяную ночницу, ночницу 
Брандта, — рассказывает глав-
ный специалист дирекции при-
родных территорий «Тушинский» 
и «Покровское-Стрешнево» Артём 
Злыднев. — Несмотря на то что 
ближе к зиме большинство лету-
чих мышей мигрируют из нашей 
полосы южнее, многие остаются 
зимовать в городе — на чердаках 
зданий, в щелях, дуплах деревьев.

Нередко рукокрылые залетают в 
подъезды домов и даже в кварти-

ры, пытаясь найти там убежище. Но 
многие их боятся, выгоняют на ули-
цу, где животные погибают.

Никаких щелей 
и сквозняков!

По словам Артёма Злыднева, са-
мостоятельно построить домик для 
зимовки летучей мыши несложно.

— Внешне он выглядит, как пло-
ский ящик. Но в отличие от скво-
речника вход в него нужно сделать 
снизу, — объясняет специалист. — 
Для строительства отлично подойдут 
натуральные неокрашенные доски 
из древесины мягких пород. При-
чём лучше всего — старые, они ру-
кокрылым нравятся больше. Внутри 
домика доски должны быть нестру-
ганые, чтобы летучие мыши могли 
за них зацепиться. 

Размеры домика, по словам спе-
циалиста, могут быть любые. При 
этом он  рекомендует использовать 
доски не менее 1,5 см толщиной, 
а ширину входной щели делать не 
менее 2 см, чтобы мышь в ней не 
застряла.

— А ещё летучие мыши не лю-

бят сквозняк, поэтому в домике не 
должно быть щелей, — добавляет он. 

Наталья АНОХИНА

Готовые домики для летучих мышей 
принимают в дирекции природных 
территорий «Тушинский», «Покровское-
Стрешнево» по адресу: 5-й Войковский 
пр., 2, стр. 5. Тел. (499) 159-6581 

Строим «крышу» 
для летучей мыши

В «Фениксе» научат 
азам актёрского 
мастерства

29, 30 и 31 августа в 12.00 
клуб «Феникс» приглашает ре-
бят до 10 лет на игровой трёх-
дневный интенсив «В гостях у 
сказки». Вместе с артистами те-
атра детского праздника «Ры-
жик и Ко» ребята примут уча-
стие в подвижных играх, при-
обретут навыки актёрского ма-
стерства.

Участие бесплатное.
 Клуб «Феникс»: Новохоро-

шёвский пр., 26, дворовая 
площадка

В Покровском-
Стрешневе пройдёт 
поэтический вечер

31 августа в 15.00 в библио-
теке №234 начнётся поэтиче-
ский вечер, посвящённый твор-
честву Эдуарда Асадова. Го-
стей ждут стихи поэта и фраг-
менты фильма о нём.

Вход свободный (12+). 
 Библиотека №234: ул. Га-

бричевского, 8. Тел. (499) 
193-3403

В «Берендее» 
отметят День знаний

1 сентября в 12.00 дом 
культуры «Берендей» при-
глашает ребят старше ше-
сти лет на квест-игру, при-
уроченную ко Дню знаний. 
Гостей ждут танцевальные 
конкурсы, игры и викторины. 

Участие бесплатное. Справ-
ки по тел. (495) 947-0664.

 ДК «Берендей»: просп. Мар-
шала Жукова, 76

Наталья АНОХИНА

афиша

В отличие 
от скворечника 

вход 
в жилище мыши 

должен быть снизу

Мосприрода приглашает всех желающих принять 
участие в изготовлении домиков для рукокрылых
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На улице Народного Ополчения 
открылась выставка Фурмана Петросяна

В центре московского долголетия «Хорошёво-
Мнёвники» открылась выставка картин члена 
Союза художников России Фурмана Петросяна. 
Здесь представлены 33 работы в различных сти-
лях – от реализма до абстракции, выполненных 
маслом, акварелью, тушью, пером и карандашом.

Фурман Петросян живёт на бульваре Генерала 
Карбышева. По профессии он архитектор. А его кар-
тины выставлялись в галереях многих стран мира.

—  Сейчас я работаю дома, — говорит 78-летний 
художник. – А в центр московского долголетия 
прихожу поиграть в бильярд. С 1 сентября начну 
проводить здесь и мастер-классы по живописи.

Выставка будет работать до 23 сентября с 10.00 
до 20.00. Вход свободный. (6+)

Виктория КАЙТУКОВА
Центр московского долголетия «Хорошёво-
Мнёвники»: ул. Народного Ополчения, 23, корп. 2Фурман Петросян представил 33 свои работы
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В клубе «Атом» можно увидеть пейзажи Москвы, 
Рима и Стамбула

1 сентября в клубе «Атом» 
открывается художествен-
ная выставка «Москва — 
третий Рим». На ней бу-
дут представлены работы 
художников Ассоциации 
культурного и делового со-

трудничества с Италией, 
написанные в разных тех-
никах.

— Гости увидят природ-
ные и архитектурные пей-
зажи известных досто-
примечательностей, улиц 

и площадей Рима, Стам-
була и Москвы, написан-
ные на пленэрах во время 
путешествий, а также по 
старинным фотографиям 
и эскизам, — рассказали 
в клубе.

Выставка будет работать 
ежедневно с 10.00 до 20.00 
до 29 сентября. Вход сво-
бодный. (6+)

Наталья  АНОХИНА
Клуб «Атом»: ул. Маршала 
Тухачевского, 20, стр. 2

co
m

m
on

s.
wi

ki
m

ed
ia

.o
rg

Приходите на Фестиваль прессы!
2 сентября на Поклонной горе 

в Москве пройдёт традиционный 
Фестиваль прессы. Среди участ-
ников — издательский дом «Звёзд-
ный бульвар», который выпускает 
и нашу газету.

Наших читателей мы ждём у ша-
тра с логотипом издательского дома 
«Звёздный бульвар» в зоне «Увлече-
ния». В шатре вы сможете оставить 
свои вопросы, жалобы и предложе-
ния, воспользовавшись специальным 
кубом, установленным у входа.

А ещё мы расскажем, как присоеди-
ниться к волонтёрским движениям и 
гуманитарным сборам рядом с вашим 
домом. Поделимся подробностями 
о том, что говорят о поддержке мо-
сквичей жители новых территорий и 
наши военные.

В 14.00 для вас выступят артисты — 
герои наших публикаций.

Театральный дизайнер, автор и ре-
жиссёр проекта «Народный карнавал» 
Ирина Гончарова представит интерак-
тивный показ карнавальных костюмов.

Кубинец Эдди Иоасми Моралес Со-
лорзано, профессиональный танцор 
кубинских фестивалей, проведёт от-
крытый урок по латине.

Иллюзионист Эдуард Гелазаров, ге-
рой наших публикаций в газете «Восточ-
ный округ», покажет уникальное шоу 
«Трансформация костюмов». Как рас-
сказал сам Эдуард, этот номер объеди-
няет два жанра — цирковое искусство и 
танцевальное. Ведь его партнёрша (а в 
жизни — любимая супруга) профес-
сионально занимается хореографией.

Елена ХАРО

Артём Злыднев 
напомнил, что 
шесть видов 

мышей занесены 
в Красную книгу
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Алексей 
Афанасьев 

помог вскрыть 
дверь, Екатерина 

Афанасьева 
помогла 

бабушке выйти

Подъёмник для инвалида на улице 
Героев Панфиловцев починили 
после вмешательства прокуратуры

150 тыс. рублей штрафа 
за неработающий подъём-
ник для инвалида в доме 
11, корп. 2, на улице Ге-
роев Панфиловцев вы-
платит частная организа-
ция, которая обслужива-
ет механизм по договору с 
управляющей компанией. 
Ещё 20 тыс. рублей штра-
фа выплатит её директор. 
Такое решение принял Ту-
шинский мировой суд по 
административному делу, 
возбуждённому прокура-
турой СЗАО.

Как сообщил «СЗ» пер-
вый помощник прокуро-
ра Александр Занин, о не-
работающем подъёмнике 
в прокуратуру сообщили 
жильцы дома.

— Инвалид-колясочник 
с пятого этажа постоянно 
просил помощи соседей, 
чтобы преодолеть лестнич-
ный пролёт, — говорит он. 

Проверка показала, что 
подъёмная платформа не 
функционирует, кноп-
ка вызова диспетчеров не 
действует.

— Выяснилось, что за 
подъёмник отвечает част-
ная компания, которая за-
ключила договор на её об-
служивание с ГБУ «Жи-
лищник». Однако на об-
ращение «Жилищника» о 
проблеме компания вовре-
мя не отреагировала, — го-
ворит Занин. 

После вмешательства 
прокуратуры компания 
устранила нарушения, те-
перь подъёмник работает.

Ирма 
КОТИЯР
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В экстренную службу «112» по-
ступило сообщение: жительни-
ца 3-го Волоколамского проез-

да рассказала, что её 95-летняя бабуш-
ка уже более двух часов не может выйти 
из ванной комнаты. На место прибыла 
группа «СпасРезерва». Она объединяет 
добровольных пожарных и спасателей, 
прошедших спецподготовку. 

— Оказалось, женщина помогла бабуш-
ке дойти до ванной и занялась домашни-
ми делами, а дверь заклинило. Стучать 
и кричать у пожилой женщины не было 
сил. А когда внучка спохватилась и по-
пыталась вскрыть дверь, у неё ничего не 

получилось, — рассказал «СЗ» спасатель 
Алексей Афанасьев. 

Спасатели Тимофей Красанов и Алек-
сей Афанасьев поддели дверь инструмен-
тами и открыли её, спасатель Екатери-
на Афанасьева помогла бабушке выйти. 

— Женщина обессилела, но медпо-
мощь ей не потребовалась, — говорит 
Афанасьев. — Хорошо, что в ванной не 
было сильного пара, но сама ситуация 
оказалась для пожилого человека силь-
ным стрессом. Хотя женщина советской 
закалки: стоически всё перенесла и ска-
зала нам спасибо. 

Ирма КОТИЯР

В Щукине спасатели 
вызволили пенсионерку 
из ванной комнаты 

Давайте делать «Москва. Северо-Запад» вместе! 
szaopressa@mail.ru, chitatel@internet.ru

Пишите! 
У вас есть интересная тема дляɸпубликации? Вам понравился материал? Газета помогла решить проблему? 

Звоните! c 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу(499) 647-6831 
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Издатель: Издательский дом «Звездный бульвар».
Главный редактор издательского дома Ю.А.Сорокин. 
Генеральный директор А.И.Латышев. 
Первый заместитель главного редактора Е.Ю.Ильина. 
Заместители главного редактора: Ю.А.Мироненко, Ю.И.Невский, Е.Ю.Харо.

Необходимо заполнить пустые клетки большого ква-
драта так, чтобы каж дая строка, каждый столбец, каж-
дый малый квадрат 3х3 содержали все цифры от 1ɸдо 9 

(каждая цифра встречается только один раз). Следует проверить строки, столб-
цы иɸмалые квадраты с учётом уже вписанных цифр. В сложных случаях можно 
карандашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». Ответы на судоку на стр. 10

судоку

Довольно крупную стрекозу 
— плоскобрюха четырёхпят-
нистого — обнаружили в при-
родном парке «Долина реки 
Сходни» в Куркине специали-
сты Мосприроды. Как отме-
тили в ведомстве, в 2023 году в 
Москве настоящее нашествие 
этих и других стрекоз.

— Впрочем, это не уди-
вительно, — поясняют в 
Мосприроде. — Дело в том, 
что цикл развития стрекозы из 
личинки составляет два года. 
Вот в этом году и кажется, что 

их много, просто так совпало.
Плоскобрюх — одно из 

самых древних насекомых-
охотников, оно появилось 
миллионы лет назад. Охо-
тится стрекоза постоянно. 
Её основная добыча — насе-
комые-кровососы, тля. Если 
она прилетит в сад — прекрас-
но: съест всю тлю и комаров. 
Личинка стрекозы тоже по-
лезна: она растёт в воде и с 
удовольствием ест мотыля — 
личинок комаров.

Алексей ТУМАНОВ

В природном парке в Куркине 
заметили древнейшего 
хищника 

— Доктор, неужели всё так 
плохо?!

— Почему? Я вот канди-
датскую заканчиваю по ва-
шему случаю!

 
Каждый день из окна на-

блюдаю, как ровно в 18.30 
на улицу выходит парень и 
кормит бездомных живот-
ных. Вот я и стал ровно в 
18.30 выпускать на улицу 
свою кошку.

Объявление: «Требуется 
няня. Ребёнок спокойный, 
к компьютеру приучен».

Ночь в старинном англий-
ском замке. Гость расте-
рянно бегает по тёмному и 
мрачному коридору и вдруг 
натыкается на привидение, 
которое говорит ему пе-
чальным голосом:

— Я здесь обитаю уже че-
тыре столетия...

— Ой, как хорошо! Вы на-
верняка знаете, где здесь 
туалет!

Научиться исполнять ин-
дийские танцы совсем про-
сто: одной рукой вкручива-
ешь лампочку, другой — гла-
дишь собаку.

анекдоты

По горизонтали: Волшебник. 
Тюк. Леопольд. Стопка. Абсурд. 
Ацетилен. Тарту. Копыто. Чубук. 
Жиу. Рюкзак. Бант. Соня. Трон. 
Тварь. Оттенок.
По вертикали: Квартирант. 

Стрекоза. Участь. Баланда. 
Укор. Ноо. Спекулянт. Капот. 
Ток. Осип. Тулуп. Лыжа. Кре-
тин. Кадка. Ноутбук. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

сканворд

Читайте газету «Москва. Северо -Запад» в Телеграме!

Смотреть 
здесь

Дорогие читатели! Мы ждём вас в нашем Телеграм -канале t.me/Moscow_news_SZAO. 
Как и обычно, вы найдёте здесь важную информацию, новости, ответы на вопросы чита-
телей, советы специалистов, интервью с интересными людьми и, конечно, афишу. Всё это 
теперь можно почитать в своём смартфоне. t.me/Moscow_news_SZAO

это интересно

Плоскобрюх — одно из самых древних насекомых-охотников
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Жители района Строгино 
спасли раненую ворону Варю 
П отрёпанную, го-

лодную птицу, ко-
торая ходила, во-

лоча по земле правое кры-
ло, ещё в марте обнаружи-
ли на поляне недалеко от 
дома Лидия Вершинина и 
Ирина Петрова с Таллин-
ской улицы.

— От людей и кошек она 
пряталась на дереве. А здо-
ровые сородичи отбирали 
у неё еду. Нам стало жал-
ко птицу. Несколько меся-
цев каждый день мы прихо-
дили и подкармливали её 
кусочками куриного мяса, 
колбасой, пшеном. Назва-
ли её Варей, — рассказала 
«СЗ» Лидия. 

Подруги искали Варе 
приюты для диких птиц, 
но там огорошили: мест 
для новых постояльцев 
нет. Тогда Лидия расска-
зала о Варе в соцсетях.

Объявление прочитал 
Константин Резцов с ули-
цы Кулакова.

— Я понял, что дол-
жен помочь, — говорит 
он. — Поймал Варю и 
отвёз в ветклинику. Но 
врач сказала, что птица 

уже не будет летать: кры-
ло сломано в районе су-
става и кость неправиль-
но срослась. А ещё ворона 
— птица вольнолюбивая. 

В клетке жить не сможет.
Тогда Константин нашёл 

Варе хозяина через сайт 
«Авито». Птицу уже забрал 
житель села под Воскре-

сенском Вадим Боев. Он 
планирует построить для 
Вари на участке простор-
ный вольер. 

Анна ВАНЯН 

Константин Резцов поймал Варю и нашёл ей новый дом

Ва
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